
ЗНАЙКА
Правила

 по русскому языку 
для начальных классов

1 класс



Дружок! 

Данное пособие содержит 
все основные правила по 
русскому языку для 1 

класса и составлено таким 
образом, чтобы тебе было 
легче и интереснее усвоить 

школьную программу.



Гласные  буквы

А   О   У   Ы   Э – эти гласные обозначают 
твёрдость согласных звуков.

И – обозначает мягкость согласных 
звуков.

Е   Ё   Ю   Я – эти гласные обозначают 
мягкость согласных звуков, а в начале 
слова или после другой гласной – два 

звука.  

А   Е   Ё   И   О   У   Ы   Э   Ю   
Я



Согласные звуки
                              звонкие  Б   В   Г   Д   Ж  З 
 Парные                               🡫 🡫  🡫  🡫  🡫  🡫
                              глухие     П   Ф  К   Т   Ш  С  

                              звонкие  Л   М   Н   Р
Непарные  
                               глухие     Х   Ц   Ч   Щ
Всегда твёрдые  Ж   Ш   Ц
Всегда мягкие   Й   Ч   Щ
Буквы  Ь, Ъ  звуков не дают, а обозначают 
мягкость

или твердость согласной, после которой они 
стоят.



ЗНАКИ ПРЕПИНАНИЯ В 
КОНЦЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ

В конце предложения ставится точка: Дети гуляли в 
лесу.
Если задаётся вопрос, то ставится вопросительный 
знак: 
                           Ты будешь читать книгу?
Если предложение произносится с особым чувством, 
то ставится восклицательный знак:
                     Как интересно изучать родной язык!



ПРОПИСНАЯ 
БУКВА Помни: пишутся всегда

 С большой буквы города,
 Реки, страны и моря…

 И фамилия твоя!
 страна  Россия

 город  Санкт-Петербург
 река  Нева

Балтийское море.
 



ЗАПОМНИ
  ЖИ – ШИ  пиши с буквой  И

    мыш□     уж□   лыж□   ш□на
 ЧА – ЩА  пиши с буквой  А

    дач□       туч□  свеч□  саранч□
 ЧУ – ЩУ  пиши с буквой  У

 щ□ка    ч□лок    ч□деса     ч□довище   



ЗАПОМНИ!

 В сочетаниях ЧК   ЧН   НЧ   НЩ   РЩ 
мягкий знак не пишется.

       ночка        каменщик        спорщик
Разделительный мягкий знак пишется 
после согласных перед гласными   Е  Ё  

И  Ю  Я
 платье       ручьи           обезьяна

 



ПРАВИЛА ПЕРЕНОСА 
СЛОВСлова переносятся с одной строки на другую по 

слогам:
                                      за-дача, зада-ча.
Нельзя оставлять на строке и переносить одну 
букву 
на другую строку: ёжи-ки, си-няя.
Буквы ъ, ь, й при переносе не отделяются от 
буквы, 
после которой они стоят: объ-езд, паль-ма, май-ка.



БЕЗУДАРНЫЕ ГЛАСНЫЕ 
 Безударные гласные 
проверяются ударением

 с□ды – сад - сады
 ст□на – стены - стена
 з□ма – зимний - зима

 м□ря – море -моря 
 п□ля – поле - поля
 к□за – козы - коза



ЗАПОМНИ ПРАВОПИСАНИЕ 
СЛОВадрес

город
деревня
дорога
до 
свидания
картина
класс
корова
медведь
Москва

пожалуйс
та
ребята
рисунок
Россия
собака
спасибо
ученик
учитель
фамилия
язык


